

隠れ水俣病

<7>

みてはなかった。それをしては
いたのはボクを含めて医師の責
任だと思います」

船本の水俣病患者の認定がむ
ずかしいのは、新潟と比べて、
汚染地域の実態調査がほとんど
行なわれていないためだといわ
れる。新潟の場合は、汚染地区
に對して魚を多量に食べたか
いかかという

自らへの告発

船大神経精神科講師の原田正

純医師が、水俣病とかかわりあ
いを持ったのは三十八年。水俣
病患者の七十人に見られる神経
症状を観察するため、船大神経

精神科から派遣され、水俣病患
者の診察をしたのが始まり。だ
のかと知つて。まず、水俣病を

研究した医師である自分自身の
責任を感じました」と原田医
師はこう。

銀量調査が完
全に行なわれ
ているから、

審査会ではじ
れをもとにし
て症状を見、
他の病気を排
除して患者を
認定するこ
ができる(も
つともこうし
た審査会の認
定のやり方に
対して、いわ
ゆる「消去法」
であって、積
算を採るよう指斥されたことが
あった。ひととおりはそれに向
かって努力もした。三十七年に
は小学生の一番検診をした。四
十年には成人検診も計画した。
しかし、これは、いままさに水俣
病を「いまだに水俣病」という現地の指名にあ
つては、原田さ

健所が集めた患者をみて、それ
でコト足りりとしていました。

階で本格的な実態調査、一斉検
査のことは認定患者だけしか

診がやるべきでした。ボク自身
は、水俣病の原因がわかつた段
階で本格的な実態調査、一斉検
査のことは認定患者だけしか

因縁の血心

から水俣病研究者としての歴史
は、それほど長い方ではない。

しかも、たひたび現地を訪れて
本格的に水俣病を取り組んだの
は四十三年からだから、それか
らすれば、本人も重うとおり

「新米」なのである。
しかし、その新米が壮大なけ
で百人を超すという、水俣病傳
士たちをしのいで、水俣病調
査の患者証で説明者になった
のは、原田さばど患者證記
入り込み、症状を知っている者
がいないうめだな。

「三十八年のころは、市や保
育園のおくれもあつたけれ
ど、水俣病の原因がわかつた段
階で本格的な実態調査、一斉検
査のことは認定患者だけしか

水俣病患者の
症状を説明す
る原田医師
(右)――
月九日の新聞
水俣病現地

人間



極的な認定とはいひ難いところ
意見もある。

日本の審査会は、こうした基
礎調査がないばかりに、いざわ
い臨床診断が重視され、疑わし

医学調査や、一齊検診が行なわ
れなかつたのは、現時点では、
何よりも急がれた当時の事
情、危険性を大きくしたくな
い患者家族や多

発端区住民のか
たくなさからす
れば、やむを得
ない面もあつ

た。新日本水俣
工場や日本化学
工業協会などの
中傷や妨害の中
で、病因をつき
とめた熊大水俣
病研究班にそれ
以上を歸むのは
ないものねだり
といふべきかも
しない。

このきつかけは昨年十月、ア
メリカの水銀汚染金團ミニネ
タ州メイヨ医大のJ・カーラン
博士が武内教員に実態調査研
究の資金提供を申し入れたこと
だった。新しい研究班は病理
科、衆衛生、衛生、内科、小兒
科、神経科に、眼鏡、耳鼻イン
コウ科を含めた総合的なものに
なるといつ。

また衆評を母体とした「水俣
病支援・公害をなくする県民会
議」も昨年六月県に対する「齊
併修要請が入れられなかつたた
ぱいだつたと思
う。ただ、當時
は研究の分担が
うまく行はれ
ず、みなが多く
つたことは反対
すべきだ」と現
した人々の遺体
在水俣病で死亡

を要再検者として追跡調査し
ている。これに対して水俣の

数えちくたさい! 未認定患者
たちの素朴な訴えに胸をえぐら
れた一人の医師の呼びかけは、

いまよやくその波紋を広げよ
うとしている。

「水俣病でなかな、私の病

気は何ですか。先生、私の姓名は

教えてください! 未認定患者

たちの素朴な訴えに胸をえぐら
れた一人の医師の呼びかけは、

いまよやくその波紋を広げよ
うとしている。

「私は認定せず、の立場をとらざ
るを知らない」という面もある。

「専門といわれ、一時は伝染病
騒ぎもあった水俣病の基礎的な

本から多発地区での検査を始
め、患者家族を中心にして八

十人を数々、このうち水俣病の

死後しながらも発病に至つてい

ない不認定患者の発見などにつ
いて、いま相大では第二次水俣
病研究班とも呼ぶべき聯合研
究体験であります。

第二回研究班編成

このきつかけは昨年十月、ア

メリカの水銀汚染金團ミニネ

タ州メイヨ医大のJ・カーラン

博士が武内教員に実態調査研
究の資金提供を申し入れたこと

だった。新しい研究班は病理

科、衆衛生、衛生、内科、小兒

科、神経科に、眼鏡、耳鼻イン

コウ科を含めた総合的なものに

なるといつ。

また衆評を母体とした「水俣
病支援・公害をなくする県民会
議」も昨年六月県に対する「齊
併修要請が入れられなかつたた
ぱいだつたと思
う。ただ、當時
は研究の分担が
うまく行はれ
ず、みなが多く
つたことは反対
すべきだ」と現
した人々の遺体
在水俣病で死亡

原因究明に終った熊大研究

若手学究の批判と自責

メモ

◇新潟水俣病の実態調査

を要再検者として追跡調査し

ている。これに対して水俣の

場合、三十六・三十九年にか

けて県衛研が行なつた不知火

地区水俣病調査と三十三年相大が

ついで個人調査を成、三百人

について手帳本録量を測定、

うち百二十人について詳細な

診察が行なわれた。四十五

年再検査によつて百十一人

ある。

発端区住民のか
たくなさからす
れば、やむを得
ない面もあつ

た。新日本水俣
工場や日本化学
工業協会などの
中傷や妨害の中
で、病因をつき
とめた熊大水俣
病研究班にそれ
以上を歸むのは
ないものねだり
といふべきかも
しない。

また衆評を母体とした「水俣
病支援・公害をなくする県民会
議」も昨年六月県に対する「齊
併修要請が入れられなかつたた
ぱいだつたと思
う。ただ、當時
は研究の分担が
うまく行はれ
ず、みなが多く
つたことは反対
すべきだ」と現
した人々の遺体
在水俣病で死亡